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檢91水浸黑點 民記倡設預警
建議研私人場所責任 訂立防洪指引

極端天氣愈發頻繁，即使香港的渠道防洪

力高，亦敵不過去年9月世紀黑雨而出現多區

嚴重水浸。民建聯於今年5至6月巡查各區水

浸情況，找出91個水浸或有潛在水浸風險的

黑點，當中以九龍城區最多佔13個，黃大仙

區及離島區亦分別有12個及10個。鑒於91

個水浸黑點中有13個屬私人場所，民建聯建

議特區政府檢視及研究私人場所管理人的防

洪責任，訂立清晰防洪指引。民建聯同時建

議仿效內地設立水浸預警通報系統，提早通

知當地居民，盡早作準備，以防發生危險及

減少經濟損失。 ◆香港文匯報記者 張弦
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地址

荷李活道公園
北角錦屏街錦屏樓後面
紅磡灣街豪宴酒家外面
漆咸道北與溫斯勞街交
界遊樂場外
何文田邨常富街
（近綺文樓對出）
元州街興華街交界

黃大仙中心北館對出

黃大仙廟宇廣場
對出百步梯
黃大仙龍翔道
（近沙田坳道）對出
唐公嶺近獅子亭位置

松濤軒66號屋

將軍澳環保大道
露天停車場
天水圍天耀邨耀澤樓
對出公園附近

問題

整個公園水浸
水浸導致大廈升降機損壞
排水渠滿溢，溢出行人路

排水渠滿溢，溢出馬路

水渠不通順，
流向馬路邊，造成地滑
嚴重水浸，
水渠口有垃圾和淤泥
水浸，
雨水湧入黃大仙中心北館

雨水湧下，路段未能使用

水浸，路段全線封閉

水浸入屋，洪水淹沒主要
幹道，嚴重影響交通
雨水向下湧入，導致整個
屋苑水浸，黃泥水甚至湧
入地下單位內，水深及膝
雨水漫灌停車場，
暴雨天時嚴重水浸
長期水浸，
深度大概2吋高

廖孖記認白腐乳30年前已非自製
香港文匯報訊（記者 蕭景源）百年老店廖孖記近日風波不

斷，先被食安中心驗出腐乳蠟樣芽孢桿菌超標，再被揭發腐乳
非自家製，引起廣泛討論。該店第四代傳人廖晃業（Jay）昨日
承認30年前因受排污條例限制，無法處理製造腐乳過程中產生
的濃酸水，因而原材料白腐乳已非自製，是從內地購入後在港
進行後期發酵、調味等加工程序，明白可能與市民的期望有落
差，但認為產品仍屬「香港出產」。

海關：接相關舉報正跟進
香港海關則表示已接獲廖孖記腐乳非「香港製造」 的相關舉
報，現正作出跟進，如發現違例會採取適當跟進行動。
廖晃業昨日出席電台節目時指，廖孖記的腐乳原材料雖是購
自內地生產商，但對方東主是香港人。顧客多年來亦在廖孖記
的店舖目睹加工過程，因而不認為有隱瞞大眾，而且是基於法
律問題，跟從食安中心稱腐乳由「香港出產」說法，不敢說廖
孖記腐乳是「香港製造」。被問到腐乳樽寫有「調味精良 親自
監製」，他解釋該宣傳語是由爺爺時流傳下來，並非迴避任何
生產程序。

特製腐乳作三檢 菌量更多
對於食安中心先後三次以顧客身份購買廖孖記腐乳檢驗，第
一次樣本結果屬「不滿意」，第三次亦驗出每克含130萬個蠟樣
芽孢桿菌。廖晃業表示，當食安中心首次發現產品有問題後，
廖孖記已即時停止相關批次的生產。因此當接到電話得知食安
中心再派員購買涉事產品作第三次檢驗前，廖孖記拿不出相關
批次，遂按照食安中心專家的「改善衞生建議」，先將稀釋的
玫瑰露混合120度熱水，再馬上加入腐乳產品及密封瓶口，用新
方法特意製造一瓶腐乳。
他續稱，事後回想認為「唔應該專登造一罐畀佢」，而客觀

結果就是跟從食安中心衞生建議，反而蠟樣芽孢桿菌超標更嚴
重，「呢個方法我哋都未試過，真係好對唔住，突然間我哋都

亂咗，好急之下就試一下專家教嘅方法。」其後，廖孖記亦通
知食安中心該樣本是臨時製作，而非恒常出售的批次，惟對方
通知他們有自身程序，一驗出樣本超標就要公布。

再三鞠躬致歉 稱品牌已成歷史
他同意食安中心的行動是廖孖記被壓垮結業的「最後一根稻

草」，無奈找不到一個方法，百分百保證不同部門檢驗後，蠟
樣芽孢桿菌含量達滿意水平，有關報告檢驗結果亦令他和家人
覺得跨越不到時代考驗。至於公司結業與食安中心的報告無
關，是客觀環境使然。
廖晃業又向廣大顧客、食安中心致歉，指事情原可簡單解

決，但近期他母親和家人有一些情緒反應過敏，讓他的情緒也
受影響，令事情愈鬧愈大。他再三鞠躬，稱「感謝大眾多年來
為廖孖記留下美好回憶，從這一代起，廖孖記會成為歷史」。
消委會則表示，至今未有接獲有關廖孖記腐乳產品的投訴。

而在過去3年，消委會共接獲3宗有關腐乳產品的投訴，內容均
涉及產品包裝或品質等問題。
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香港文匯報訊（記者 蕭景
源）對於近日陷入食安風波的廖
孖記宣布結業，自小已光顧廖孖
記的石先生認為，該店從內地供
應商購入白腐乳再加工沒有問
題，本港都有不少商家基於成本
因素，從內地購買原材料。惟隨
着時代發展，他相信廖孖記很難
從頭到尾自行生產腐乳，加上現
時食物安全標準大大提高，廖孖
記因而結業是情有可原，「自己
唔改進生產過程，揸住舊嗰套，
係賺咗好多啊，但要跟住時代
走。」
年逾70歲的恩伯伯則表示，他
20多歲起便光顧廖孖記，認為食
安中心過去3年抽取23個廖孖記
腐乳，只有兩個不合格的結果非
常合理，「上世紀六十年代唔少
人腐乳送粥，又唔見有健康問
題，人哋個個都長命百歲，活到
八九十歲。」

指核心是衞生而非進口原料
至於廖孖記早於30年前改從內
地供應商購入白腐乳再加工，被
質疑非香港製造，「呃咗香港人
咁多年」。恩伯伯認為食安問題
應歸咎於內地供應商，而非廖孖
記，「又唔係自己做，咪直接搵
嗰間製造工場囉。」他亦感嘆現
時不少老店因各種問題結業，
「睇呢個市道，舊舖差唔多冇晒
啦，家中環、上環果啲，少一
間就一間，重建就冇得講。」
街坊李先生稱，部分市民或覺
得廖孖記標榜腐乳「香港出產」
違反商品說明條例，但除了食物
外，現時不少商家都是從外地購
入原材料運到香港後再加工，
「例如時裝，好多嘢來到香港都
係半成品，再加工為成品。」他
認為普通市民不會太着重產品來
源，「腐乳好食衞生就得。」

◆◆廖孖記第四代傳人廖晃業承廖孖記第四代傳人廖晃業承
認認，，該店該店3030年前起從內地購入白年前起從內地購入白
腐乳腐乳，，對品質監控不嚴致歉對品質監控不嚴致歉。。
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民建聯昨日舉行記者會，公布調查發現的香港各
區水浸黑點情況。立法會議員李世榮表示，91

個水浸黑點是由區議員及地區幹事實地搜集得出，被
列為黑點的地方主要是出現雨水超過排水系統負荷、
河道及海水倒灌、雨水湧入商戶或屋苑，以及沙泥樹
枝堵塞渠道引致雨水積聚地面等情況。水浸黑點主要
集中在九龍區，共有45個，新界區有38個，港島區
則只有8個。

歡迎官員巡視更新名單防洪
被問到為何渠務署統計全港只有4個水浸黑點、民

建聯調查卻有91個時，李世榮指雙方對水浸黑點定義
有所不同，「特區政府定義黑點時可能更科學化，用
工程方法計算，民建聯則是寧濫莫缺。」
他強調，並非無緣無故列出黑點，是親眼看到出現
水浸情況才納入，「政府應該去觀察我們發現的地
方，看是阻塞物還是系統導致去水不及。」
李世榮建議特區政府諮詢區議會，檢視和更新各區

水浸黑點名單，及早部署及規劃防洪工程，避免雨季
時再次出現嚴重水浸，並為水浸黑點及早計劃應急與

緊急疏散方案。

籲做短期措施 以解水浸之急
對於特區政府發展局正全速推展雨水排放系統改善

工程，工程最快2028年竣工，李世榮建議特區政府先
進行短期暫時性防洪措施，例如加建水閘、護土牆與
路面集水溝，以及於河堤旁安裝檔水板等。
他同時建議在更多渠口堵塞的黑點加裝沙井水位檢

測預警設施，並持續檢視和優化緊急應變隊伍的運
作，提升巡查及清理排水系統的效率。
他又讚揚內地氣象部做得很好，會在出現極端天氣

時透過短信提醒用戶未來或有強降雨，要做好準備。
他建議特區政府應結合天文台預報系統，更準確和快
速地評估水浸風險，並設立通報系統，以盡快通知有
關地區居民。
他續說，91個水浸黑點中，有78個屬政府管理，

其餘13個屬領展及港鐵公司等私人管理，建議特區政
府檢視及研究私人場所管理人的防洪責任，例如日出
康城停車場個案，「政府作為地主，相關部門借出土
地時可將指引加入租借條款中，明確列出責任人需要
作出什麼措施，並提供技術協助提升私人場所的排水
能力，保障市民安全及其財產。」
民建聯指，現時特區政府的排水系統可應付至2050

年的天氣，但擔心工程「追不上」氣候變化，因此希
望政府申請撥款要有前瞻性，將標準提升到可應付
2060年至2070年的天氣。

區議員籲善用數據監視水管老化
香港文匯報訊（記者 吳健怡）夏天雨季來
臨，大雨下水浸情況時常出現，民建聯調查發
現九龍城、黃大仙及離島區的水浸黑點最多。
該三區的區議員昨日在接受香港文匯報訪問
時，建議特區政府加快更換老化水管，以及加
入創新科技以數據化監視水管的健康情況，防
範於未然。
去年9月世紀黑雨，黃大仙區成為水浸重災區
之一。黃大仙區議員黎榮浩昨日憶及，在去年
世紀黑雨中，龍翔道遭淹浸，周遭一片泥濘；
洪水湧入黃大仙中心北館，地下全層淹沒。
他表示，特區政府已於今年做了短中長期措

施，如要求地盤承辦商妥善處理工地內的泥水
及建築廢料、進行恒常斜坡鞏固及改善工程，
以防大量泥沙沖入渠口堵塞溝渠等。政府亦已
對摩士公園建造地下雨水蓄洪池進行評估工
作，他建議政府加快工程進度，以及加強對水
管的檢查，以抵抗雨季來臨。

建議加快更換老化水管
九龍城區議員吳寶強表示，九龍城的水浸黑

點主要由於水管老化問題嚴重所造成，導致該
區近年多次出現爆水管事故，「今年1月至5
月，已出現6宗地下爆水管事件，尤其是在九龍
城福佬村道有大規模渠管爆裂，附近一帶停止
鹹水供應。」特區政府已檢視了區內的水管，
他建議政府應加快更換老化水管，並在地下設
置更多監測點，以隨時詳細了解地下水管的健
康情況，「例如看見有爆裂跡象的地點，應及
時迅速維修，以防範於未然。」
低窪或沿海地區亦是水浸黑點。離島區議員
劉展鵬表示，離島區主要因海水倒灌、海水淹
浸或海浪衝擊而引起水浸問題，大澳及長洲等
屬重災區，特區政府已在大澳和其他沿岸低窪
地區所採取的防洪措施，包括在颱風來臨前在
大澳河堤加設防洪屏障；啟動緊急事故控制中
心，以及增派人手處理水浸事故，並派遣隊伍
駐守。為了協助緩解離島低窪地區的水患，他
建議政府引入創新科技，將排水系統智能化，
以數據化診斷評估及運行排水系統的工作，
「這樣可以實時更新水管的情況，以免出現水
管淤塞情況。」

◆民建聯促請政府更新
現有名單。
香港文匯報記者張弦攝

◆黃大仙是水浸重災區，其中龍翔道（左圖）和黃大仙中心北館（右圖）都是水浸黑點。 香港文匯報記者黃艾力攝

水浸黑點概覽
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新界
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45個
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91個


